auf Genauigkeit des Ganges unerreicht da. In Genf wurden an der Kontrollstation für Uhren im letzten Geschäftsjahre 235 Zeugnisse erster Klasse ausgeteilt, davon 57 für Chronometer, die nach der üblichen Berechnung über 200 Punkte in der Güte des Ganges aufzuweisen hatten. In der bedeutendsten Kontrollstation Frankreichs, in Besancon, wurden in derselben Zeit nur 38 Zeugnisse für sehr befriedigenden Gang, etwa den schweizerischen Zeugnissen erster Klasse entsprechend, erteilt, aber darunter befanden sich nur zwei für Uhren mit mehr als 200 Punkten. In der englischen Zeitmesservergleichsstation zu Kew bei London ergab die Prüfung der 50 besten Chronometer nur ein einziges, das 200 Punkte erreichte, obgleich die Zahl der untersuchten Uhren weit grösser war als an den genannten anderen Kontrollstationen.

Vom Heilbronner Rathause. Nach einer langen Bauperiode ist nunmehr in den Erneuerungsarbeiten am Rathause die Hauptfassade fertig gestellt. Offenbar ist es einfacher, ein neues Bauwerk aufzuführen, als aus einem alten ein neues herauszumeisseln. Jetzt, nachdem die Herausmeisselung in der Hauptsache beendigt ist, treten die architektonischen Schönheiten der Renaissanceformen, an denen gar mancher vorher achtlos vorüber gewandelt ist, erst fesselnd hervor. Ganz besonders wirkungsvoll ist ausser der imposanten Freitreppe der mittlere Aufbau, der das berühmte Uhrwerk umrahmt. Gleichzeitig ist auch die Uhr einer durchgreifenden Reparatur unterzogen worden; verschiedene Bestandteile hatten nicht mehr funktioniert, und da war es nicht mehr als billig, dass man diese Teile ihrer ureigensten Bestimmung wiedergab. So hatte ein Posaune blasender Engel schon verschiedene Jahrzehnte seine Arbeitsleistung so reduziert, dass von einem Ton überhaupt keine Rede mehr sein konnte. Jetzt bläst er wieder wie dazumal über den weiten Marktplatz hin, dass es nur so eine Art hat. Die Tone klingen zwar nicht, als kämen sie aus einer Posaune, sie haben eine fatale Aehnlichkeit mit den Klängen einer kräftig angeblasenen Kindertrompete; aber wer wird darüber ein Wort verlieren! Ein anderer Engel schlägt den Takt zu dieser musikalischen Leistung. Besonders gewirkt hat die Erneuerungskur bei dem Hahn, der durch sein kreischendes Kikeriki . . . i um die dritte, siebente eine Denkschrift über die Grosse Uhren-Ausstellung zu Leipzig, verbunden und elfte Stunde die Luft erbeben macht. Das Kunstwerk stammt mit zahlreichen Abbildungen.

deutsche Uhrmachergewerbe leider nicht Berücksichtigung ge- aus dem 16. Jahrhundert und ist von dem Schaffhausener Isaak funden hat, stehen die schweizerischen Uhren auch mit Bezug Habrecht, dem Erbauer der astronomischen Uhr im Strassburger Münster, gefertigt.

> Konkursnachrichten. Glogau. Uhrmacher Eugen Jahrisch, am 31. August Konkurs eröffnet; Gläubigerversammlung am 27. September, Prüfungstermin am 18. Oktober.

> München. Uhrmacher Johann Hensele, äussere Wiener Strasse 20, am 8. September Konkurs eröffnet; Prüfungstermin am 3. Oktober.

> Meiderich (Amtsgericht Ruhrort). Am 4. Oktober Prüfungstermin im Konkurs des Uhrmachers August Bergerhoff.

> Schlochau. Uhrmacher S. Schnell, am 30. August Konkurs eröffnet; Versammlung am 26. September, Prüfungstermin am 3. Oktober.

> Silberkurs. 800/1000 Arbeitssilber der Vereinigten Silberwarenfabriken per kg 74 Mk.



Frage- und Antwortkasten.

Frage 1024. Wie kommt es, dass nach dem Einsetzen einer sehr gut ausgeführten neuen Unruhwelle in eine Schaffhausener Uhr selbige regelmässig bis zwei Minuten in 24 Stunden vorgeht; der rein klingende Gang, den die Uhr vorher hatte, ist nicht wieder erzielt worden, wie ist dem abzuhelfen? C. (Oesterreich.)

Welche Fabrik, bezw. Engroshandlung liefert silberne Frage 1025. Lorbeerkränze? O. B. (Baden.)

Frage 1026. Wie behandelt man am besten einen Mississippistein, welcher nicht gut schleift?

Frage 1027. Welche Fourniturenhandlung liefert Fussstahl in sehr schwacher Nummer? E. P. in L.

Frage 1028. Welcher Fabrikant liefert Pendelscheiben und Gewichtshülsen in moderner Manier nach gegebener Zeichnung? J. R. in Z.

Zur gefl. Kenntnisnahme. Ein ausführlicher Gesamtbericht über den Verbandstag zn Gera befindet sich in Vorbereitung; desgleichen Die Red.

Suche einen an solide, saubere Arbeit gewöhnten.

jüngeren Gehilfen. Friedr. Burgweger, Heidelberg, Hauptstrasse 116.

Ein jüngerer, tüchtiger Gehilfe findet bei gutem Gehalt dauernde und angenehme Beschäftigung. Paul Kühne, Uhrmacher,

(439)Jüngerer, zuverlässiger

Waldheim i. S.

für dauernde, angenehme Stellung per 1. Okt. gesucht. Gehalt 38 bis 42 Mk. bei guter freier Station.

Fr. Backmann, Uhrmacher, Braunschweig, Auguststr. 1.

körperlich gesund, findet zum 1. Oktbr. angenehme und dauernde Stellung. H. Atzenroth, Grossherzogl. Hofuhrm., Schwerin i. M.

Junger, tücht. Uhrmachergehilfe findet zum 1. Oktober oder später dauernde und angenehme Stellung. O. Bosse, Uhrmacher, Derenburg a. Harz. (445)

Gehilfen-Gesuch.

Ein solider, jung. Mann, ohne körperliches Gebrechen, im Alter von 17 bis 20 Jahren, findet als zweiter Gebilfe sofort gute und dauernde Stellung bei

Chr. Lauxmanu, Uhrmacher, Stuttgart.

Ein solider, tüchtiger Gehilfe

findet per 1. Oktober dauernde und angenehme Stelle.

Wilh. Schaaff, Uhrmacher, Heidelberg.

Uhrmachergehilfe

ca. 20 bis 22 Jahre alt, per sofort oder 1. Oktober gesucht. Kost und Logis ausser dem Hause.

Alfred Müller, Uhrmacher, Stuttgart, Rothebühlstr. 23.

Aelterer Uhrmachergehilfe, Süddeutscher, mit guten Zeugnissen und Werkzeugen versehen, mit feinen

Uhren vertraut, französisch sprechend, sucht in einem Engros-Hause dauernde Stelle als Verkäufer, Geschäftsführer oder dergl. Offert mit Gehaltsangabe erbeten an

Christian Joos, horloger, Brüssel, rue Bodenbroeck 16.

Stellen-Nachweis. Gehilfen werden verlangt:

Adresse	Bemerkungen	Datum des Eintr.
Friedr. Burgweger, Heidelberg, Haupt- strasse 116	siehe Inserat	
Paul Kühne, Uhrmacher, Waldheim i. S.		
Fr. Backmann, Uhrmacher, Braunschweig, Auguststrasse 1		1. 10.
H. Atzenroth, Grossherzogl. Hofuhrmacher, Schwerin i. M.		1. 10.
Chr. Lauxmann, Uhrmacher, Stuttgart		sofort.
Alfred Müller, Uhrmacher, Stuttgart, Rothebühlstrasse 23	n	1. 10.
O. Bosse, Uhrmacher, Derenburg a. Harz	n	1. 10.
Hermann Pfaff & Cie., Neuchâtel (Suisse)		sofort.
Wilh, Schaaff, Uhrmacher, Heidelberg		1. 10.
Emil Fokuhl, Emden, Prov. Hannover	,	1. 10.

Gehilfen suchen Stellung:

siehe Inserat Christian Joos, horloger, Brüssel, rue Bodenbroeck 16

Wir suchen sofort tüchtige Uhrmacher

bei gutem Gehalt.

Hermann Pfaff & Cie., Neuchâtel (Suisse).

Einen an solide Arbeit gewöhnten, Uhrmachergehilfen lungeren sucht bei gutem Gehalt zum 1. Okt. oder früher

Emil Fokuhl, Emden, Prov. Hannover.